

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio a toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., viernes 19 de julio de 1912 | Núm. 156

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseo de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saar, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 40



NOTICIAS DEL EXTERIOR

Granada, 17.—Falleció el diputado Rodríguez Acosta, jefe de los conservadores.

Madrid, 17.—Un maestro de primera enseñanza enamorado de una tía y como ésta lo rechazaba pególe un balazo, disparándose él otro en seguida, que le produjo la muerte instantáneamente. La señora está grave.

Londres, 17.—Sir Conan Voyole, gran negociante en hule, reunió unos cuantos nativos del Congo para reprimir la tortura a que sujetaban allí a los obreros. Entrevistado dijo que el señor Arana vino a Londres con el propósito de formar una gran compañía para explotar el negocio; que vendió unas pocas acciones reservándose la mayor parte, las que permanecen en su poder; que la compañía

está registrada como inglesa pero que todo el control lo tiene Arana; que se dice que nada ha variado en el Perú, pero que él cree que las cosas están un tanto mejoradas. También se le preguntó acerca de las atrocidades cometidas con los obreros en la explotación del negocio de la goma elástica a lo que respondió que él que cree que Yucatán se cometen esas atrocidades pero que el Gobierno del Perú ha telegrafado diciendo que si son ciertos los crímenes denunciados pero promete que no se repetirán más; que el bienestar de los nativos está asegurado; este informe no se aviene con los últimos recibidos en Washington.

Donver, Colo, 17.—El desbordamiento de Cherry Creek ha causado una gran inundación; hay 5 mil familias sin hogar, 20 muertos y 5 millones de dólares perdidos. El Alcalde Arnold ha organizado un comité de socorros y la Cámara de Comercio ha abierto una suscripción.

San Petersburgo, 17.—Continúa la epidemia de los suicidios a razón de 10 diarios. La mayoría son menores de 25 años,

y el medio más generalmente usado es el veneno.

México, 17.—En consejo especial de Ministros se acordó enviar auxilios a Guanajuato, en los alrededores en donde a causa de las grandes inundaciones se asegura que ha habido más de mil muertos; las pérdidas estimanse en dos millones. Témanse nuevas víctimas por el hambre, en cuya virtud se ha resuelto enviar tropas para mantener el orden y cuadrillas de trabajadores para ayudar a los damnificados, pero ahora se tiene noticia de que no envían más gente hasta tanto no les aseguren la alimentación.

Washington, 17.—Mr. Taft ha telegrafado al grupo de atletas americanos en Stokolmo por el éxito alcanzado en los juegos olímpicos, donde en casi todos los certámenes obtuvieron el primer premio.

Innsbruck, 17.—Han sido encontrados dos cadáveres de estudiantes en unos barrancos; uno de los diarios ha descrito una dolorosísima muerte causada por el hambre y el frío, pues pensaban expedicionar sobre el Skiing Hovesl Ning.

Génova, 17.—En caso de nacimiento ó muerte en alguno de los aparatos aereos el piloto tomará nota de ello y lo notificará a las autoridades del pueblo más cercano de tierra. El párrafo anterior encuéntrase en el código aereo que se discutirá en el segundo congreso de legislación aerea.

Berlin, 17.—Zeppelin con Victoria Luisa, tres oficiales y diez pasajeros partió de Hamburgo el sábado con destino a Kiel, sobre el mar hasta la isla Moon, regresó por Mecklenburg sobre la costa de Hamburgo donde llegó a las 9 y 45 habiendo recorrido 346 millas de las cuales 125 hizo por sobre el mar. El Gobierno comprará el dirigible por 125,000 dólares.

Madrid, 17.—En uno de los diarios, declara Melquíades que Galdós continuará actuando en la política unido como cabecilla.

Filadelfia, 17.—Ha causado gran sensación la notificación de Pensilvania de haber logrado producir la vida animal artificial en una marranita de Guinea, que fué preñada con semen artificial y que parió en perfecto estado una primorosa cría, y se intentó el mismo procedimiento en varias hembras que se desarrollaron todas con los síntomas del embarazo, pero morían los animalitos antes de la época del nacimiento, hasta que finalmente coronó el buen éxito con un maravilloso resultado sus constantes esfuerzos.

Washington, 17.—Anuncióse que a la terminación del Canal de Panamá habrá el más grande remate de maquinarias que registra la historia, valorado en 15 millones de dólares y salvo que el Congreso autorice la construcción del ferrocarril a Alaska, donde se emplearían, se venderán en el mejor postor.

Constantinopla, 17.—El Gran Visir declaró en la Cámara que el Gobierno no acepta las condiciones propuestas de paz, calificándolas de no aceptables porque Turquía piensa conservar su soberanía en Trípoli, para cuyo efecto está dispuesta a continuar la guerra hasta que le hagan proposiciones de paz que considere aceptables.

Berlín, 17.—La oficina de Guerra ha adquirido el dirigible «Sieggrischuckert», el más grande del mundo, tipo norligle, de cuatro motores Daimlers, de 125 caballos, con un total de 500, y una velocidad de 44 millas, Asegúrase que se equipará

Pasa a la 4ª página.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrileños japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan a precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o Donde además, se hacen cargo de toda clase de comités y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado a cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, a 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, a doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase a esta oficina.

Solicitud de reformas á la LEY DE IMPRENTA

La siguiente es la exposición que junto con el proyecto respectivo, se ha presentado al Congreso Constitucional, para obtener la reforma de la actual Ley de Imprenta.

Como se ve, los iniciadores de esta campaña no han tenido en mira sino un alto ideal: el de elevar y hacer valer cada vez más uno de los elementos de vida que más significan en los tiempos modernos: la Prensa.

La exposición dice así:

«Señores Secretarios:

La Prensa y los periodistas de la capital, constituidos en asociación, han formulado un proyecto de Ley de imprenta para sustituir á la que rige actualmente, en caso de que, en el seno del Honorable Congreso Constitucional, alguno de los señores Representantes tuviera á bien acoger dicho proyecto bajo su adopción.

El propósito que nos ha guiado en la preparación del proyecto que tenemos la honra de presentar á la alta consideración del Congreso, ha sido, en primer lugar, el de que la ley que regule la emisión del pensamiento corresponda ampliamente al progreso y á la cultura alcanzados por Costa Rica en otros órdenes de la actividad humana. Realmente, la ley en vigencia no se complace con la hermosa libertad política de que gozan casi todas las instituciones nacionales, ni puede ser la ley de un país señalado como modelo de educación cívica en el catálogo de los pueblos libres.

Las innovaciones que hemos creído de nuestro deber introducir son pocas, pero esenciales.

La orientación moderna de la Prensa la ha llevado hasta compartir con muchas de las instituciones del Estado la responsabilidad de la defensa social, constituyendo una especie de ministerio público, más directamente autorizado que cualquiera otro, actuando en representación de la sociedad ofendida ó amenazada. Por esta razón hemos creído que debe darse á la Prensa al derecho de probar judicialmente sus afirmaciones, cuando en ejercicio de su ministerio se vea acusada por las denuncias que lance á la faz del público. No habrá calumnia cuando el hecho imputado por la Prensa sea probado en el curso del juicio; y es natural que así sea, por que en este caso la Prensa ha prestado más bien un servicio á la sociedad con la denuncia y el descubrimiento de un delito. En cuanto á la injuria no admitimos la prueba sino en cuanto se refiere á funcionarios públicos,

pues estos se deben á la crítica y á la sanción de la generalidad; y como el concepto de injuria es muy lato, la ley, callando sobre este punto, puede servir de mordaza al pensamiento.

La experiencia nos ha demostrado que los juicios de imprenta sólo han servido para la explotación de algunos cuantos rúbulas sin conciencia que amenazaban con la cárcel al periodista, si no les arrojaban alguna indemnización pecuniaria. Por eso hemos puesto la conmutación de las penas impuestas á los periodistas, pues no creemos estar en peor condición que algunos delincuentes comunes á quienes la ley les permite la conmutación.

En cuanto al procedimiento hemos hecho sencillamente algunas sencillas variaciones indicadas por la práctica, para la más pronta y eficaz resolución de los juicios de imprenta.

Para garantía de la sociedad hemos querido que al frente de los periódicos sea obligatorio presentar un Director responsable moralmente, no sólo para los efectos de la ley, con el fin de que la prensa vaya asumiendo el papel moralizador que le corresponde, y para evitar los desbordamientos bajo la salvaguardia del anónimo. De todos modos creemos que la mejor sanción para el periodista radica en la sociedad, que tiene los escritores que merece, como los pueblos tienen los gobiernos de que son dignos.

Nuestra aspiración más viva es hacer que la prensa costarricense corresponda al fin moral y social que la cultura moderna asigna al periodismo; y para esta obra de cultura y de progreso nos sería muy grato contar con el apoyo del Congreso Constitucional, elevando á la categoría de ley el proyecto que respetuosamente sometemos á su ilustrada consideración.

San José, 17 de julio de 1912.

Por *La Prensa Libre*

A. Skinner Klée

José M^o Zeledón.

Augusto C. Coello.

Por *La República*

E. R. Clare.

Por *El Noticiero y El Foro*

Luis Cruz Meza.

Por *El Republicano*

Ricardo Coto Fernández.

Por *La Epoca*

Ignacio Trullás.

Señores Secretarios del Congreso Constitucional de la República.
Ciudad.»

Lisímaco Vargas J.

Acaba de morir, cuando nadie lo pensara, este amigo nuestro á quien estimamos y quisimos con todo cariño, como amigo y como compañero en nuestras campañas republicanas. Fue un luchador inteligente y honrado. A fuerza de trabajo y de estudio, se había conquistado los diplomas de abogado y de ingeniero topógrafo, habiéndose dedicado con predilección á esta última carrera, en la cual se distinguía por sus conocimientos, por su pericia y por su actividad nada comunes. Últimamente era Ingeniero de la Municipalidad de esta ciudad y en el desempeño de este cargo supo distinguirse por su exacto cumplimiento.

Muere muy joven, dejando en la horfandad á su queridísima esposa y á dos niños á quienes él adoraba.

Hoy á las 10 de la mañana será su entierro. Asistámosle á él, con el dolor que nos produce la eterna despedida de un amigo todo sinceridad y todo honradez, á quien se ha distinguido siempre entre los buenos.

Para la inconsolable viuda, tenemos nuestra adhesión de duelo en estos momentos de desgracia.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turrucares con

CUSTODIO ALFARO.

Bienvenida

Cuando se oscurece el amplio horizonte de la libertad y la tormenta gravita con crudeza depresiva sobre una porción de la mente humana, irradian de pronto fulgores que iluminan el espacio, confortan al viajero que cruza el piélago borrascoso de la vida, y le muestran la anhelada ribera, cabe el puerto seguro. Destellos de una nueva aurora son esos rayos luminosos y á su luz argentina se vislumbran ya en América senderos hermosos y bellezas recónditas que atesora en su arcano el Libro Pensamiento, ese Titán que acaricia á todos los seres y en todos los países, bajo el manto de la fraternidad.

Y este ideal que ha tiempos palpita en la intelectualidad de nuestra Patria, se cristaliza hoy en día en un mensaje que viene á traernos una artista eminente de la palabra, una mujer elocuente y virtuosa: Belén de Sárraga.

Estrechemos su mano: es la compañera fraternal que viene á buscarnos!

Escuchémosla: es una ave migratoria que trae salpicada su ala con el rocío de la fama y en su pico de oro la suave melodía de otras regiones! Salud, valeroso adalid de esta noble idea!

ZASKIA

Una carta del Dr. del Hospital

Señor Director de EL REPUBLICANO

Estimable señor mío:

Para aclarar simplemente algunas apreciaciones erróneas, hechas en su apreciable diario, bajo los títulos: *Carta abierta y Hecho escandaloso ocurrido antier tarde con un enfermo del Hospital*, me permito solicitar de Ud. el espacio necesario para poner la verdad en su lugar.

Aunque yo no presencié más que el fin de lo que su articulista llama: «Hecho escandaloso, etc.» sí puedo afirmarle por datos fidedignos que tengo, que la policía no hizo más que cumplir estrictamente con su deber. En suma, se trataba de un pobre enfermo que desgraciadamente volvió ebrio á su salón, y que en aquel momento, de alcoholismo agudo, no hizo más que provocar manifestaciones bulliciosas. Con ese motivo se llamó á la policía para que lo llevara á la Segunda Sección, traslado hecho con todas las atenciones que se pueden tener cuando se trata de entenderse con un individuo que está fuera de sí.

Respecto de lo dicho en la *Carta abierta* por el señor Darío Estrada, que yo lo excitara á que guardara silencio, dicho señor parece no haberme comprendido. En efecto, lo excité á que guardara silencio, por que al llegar yo al Hospital, cuando ya el enfermo estaba en la Segunda Sección, solo encontré en el campo al señor Estrada, disputándose con el portero del Hospital, rodeados por la granjería del barrio.

Supliqué al señor Estrada pasara tranquilamente á mi oficina, pues había invadido un patio del Hospital, y le pedí me diera explicaciones respecto de lo ocurrido, que ya él repitió á su manera en *El Republicano*. Era evidente que el silencio que yo pedía guardar al señor Estrada era sólo para el recinto del Hospital. Por lo demás y en esta época de grafomanía, habrá sido ridículo de mi parte quererme oponer á esa impulsión moderna.

Por lo que toca al orden del Hospital, es necesario que tanto los periodistas como los particulares y el público en general sepan, que el Hospital tiene sus reglamentos, sus horas y días determinados de entrada y que aunque sea difícil, es necesario acostumbrarse al orden y á la disciplina y para asuntos que se relacionen con el orden interno y administrativo del Hospital, existen al servicio del Establecimiento un Superintendente y un Médico residente, que estarán siempre dispuestos á dar los informes indispensables.

Del señor Director att^o y s. a.,

DR. TEODORO PICADO

Notas de Heredia

16 de Julio.

Se encuentra entre nosotros la señorita alajuelense Beatriz Duque Estrada.

—Para el campo partieron las familias de don Domingo González y de don Manuel Dobles.

—Los alumnos del Liceo de Heredia organizaron el viernes último una simpática fiesta con motivo de su entrada á vacaciones.

—Don Luis Felipe González ha renunciado de su puesto de profesor en el Liceo de Heredia.

—Sigue mejor de su salud doña Julia Flores de Moya.

—Para Cartago partirá don Tranquillo Gómez Alizaga.

—Entre nosotros estuvo hoy el simpático padre Villá.

—Don Arturo Torres y don Luis Felipe González estuvieron gestionando en el Colegio de Pedagogía de la Universidad de Nueva York el ingreso de dos señoritas costarricenses para el estudio de ciencias y Artes Domésticas. El señor Torres ha comunicado á su compañero González, que regresó ya de aquel país el haber logrado una concesión en los derechos de matrícula para facilitar el ingreso solicitado.

Se nos informa que el Gobierno tiene ya conocimiento de esta gestión y ha ofrecido aceptarla con el fin indicado.

CORRESPONSAL

TRIBUNA LIBRE

Otra vez la Corte de Paz

Leo en un periódico de Nicaragua que su Gobierno va á someter á la decisión de la Corte de Justicia Centroamericana la contienda de límites con Honduras, á su juicio no bien dirimida por el laudo español.

La noticia me ha hecho recordar á la Corte del señor Astúa, há tiempo olvidada por mí y por todo el mundo.

¡Interesante litigio vamos á tener aquí, si la noticia resulta confirmada! Un litigio sin juez que lo decida.

Lo primero que se observará al iniciarse la demanda, es que la Corte de Paz no tiene Presidente: está acéfala. La presidencia, según la última renovación de mayo, recayó en el Dr. don Daniel Gutiérrez Navas. Pero ya ni para los indios de Talamanca, es dudoso, que aquel caballero carece de título legal para ocupar el asiento que en la Corte corresponde al Dr. Panlagua Prado. A este respecto, no ignoro que el Dr. don Salvador Castrillo h., Ministro de Nicaragua en Washington, recibió encargo de hacer gestiones para obtener del internacionalista Scott, un dictamen favorable á la admisión en la Corte del señor Gutiérrez Navas.

Pero el consultado, que no por ser sajón, carece de su buena dosis de travesura y de espíritu epigramático, respondió al consultante, con irónica sonrisa, que aquel tomó por amabilidad:

—Ya veremos eso. Pero ante todo traigame Ud. una prueba auténtica de que Panlagua Prado nunca funcionó como miembro de la Corte de Justicia Centroamericana.

Exigir un imposible para librarse de una solicitud impertuna, se llama en lenguaje diplomático declinar cortesmente la petición: en el lenguaje vulgar, llamamos á eso, dar calabazas, tomar el pelo.

Decía, pues, que la Corte no tiene cabeza. Agregaré que tampoco tiene pies, si en el símil cabe denominar así al señor Secretario. La designación de éste fué resultado de la última votación de mayo. Y como la Corte se halla desintegrada é incompleta, aquella votación es nula.

Todavía menos mal si la institución con que nos favoreció el Departamento de Estado, pudiera funcionar, sin pies ni cabeza. Pero el caso es que el Alto Tribunal Centroamericano no tiene capacidad para conocer de un litigio, sino integrado con sus cinco miembros. ¿Cómo va á arreglarse entonces la mayoría para juzgar la futura cuestión hondurenicaragüense?

Y para llegar á esta pavorosa interrogación, los pueblos de Centro América están gastando cincuenta mil dólares anuales en sostener cinco magistraturas que, en las convenciones de Washington, es decir, en el papel, son la conciencia nacional centroamericana, integérrimas Justicias de Aragón de nuestro siglo; y en la tangible realidad son... lo que ustedes saben.

M. D.

Movimiento diario

Los que nacen

María Cristina, de Adela Jiménez, Innominado, de Ricardo Dorado y Rafaela Estrada.

Walter, de Dolores Mora y Petronilla Porras.

Carlos, de Dolores Madrigal.

Ana, de Pedro Barrientos y Dorila Varela.

Luis, de Malaquías Cascante y Victoria Ovaras.

Los que viajan

F. Alberto Renaud, para E. U. de A. Adolfo Luque y familia para España.

Los que mueren

Innominado Dorado.

Angela Villalobos, 24 años.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 800 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

LA MUJER

La he visto en el Norte, encorvada sobre el surco, labrando el suelo con ansias y afanes de bestia. La he visto en el Mediodía, celada, reclusa, esclava de los prejuicios sociales, objeto para su dueño de lujo y sensualidad. En el taller se la oprime y se la seduce. En la fábrica se la explota y apenas se la paga. Se aprovecha su miseria para deshonrarla y se la menosprecia después. Engañaría vilmente es para el hombre gran victoria de que se ufana. Más razonable, más dulce, más sumisa, soporta en las clases inferiores de la sociedad toda la pesadumbre de la vida: al padre holgazán, al marido borracho, al hijo discoló é ingrato. La señorita de nuestra triste burguesía aguarda resignada al varón que ha de asegurar su porvenir librándola de la indigencia. La dama del gran mundo reina en una corte de convención, sobre un trono de talco, ajena á todo lo que eleva y ennoblece la existencia, rodeada por una atmósfera malsana de elegante frivolidad.

¡Y decís que la habéis emancipado! ¡Y aseguráis que el Mesías ha venido también para ella! No, la hora de su emancipación no ha sonado todavía; su Mesías aún está por venir. Vosotros, hombres de fe, ¿qué habéis hecho sino persuadir de lo irremediable de su servidumbre, hacerla adorar sus cadenas, nutrir sus almas con las creencias de las Inadas é eternizar su cautiverio? Vosotros revolucionarios, ocupados en hacer y deshacer constituciones, ¿cómo no habéis pensado en que toda libertad será un fantasma mientras viva en esclavitud la mitad del género humano?

¡Y luego las matais! Ya se ve, ¡las quieren tanto! En este país ultracatólico y protoidiálico el asesinato de la mujer se va erigiendo ya en costumbre. Tener novio es, para una mujer, peligro mortal. No puedo una mujer defender su honor contra las brutales exigencias de un macho imperioso ó rechazar las asiduidades de un importuno ó cansarse de los galanteos de un imbécil sin gravísimo riesgo de muerte. Para los galanes que ahora se estilan, la dama de sus preferencias está obligada á soportarlos ó morir. A esta especie de crímenes pasionales se les llama homicidios por amor... ¡Por amor! ¡Singular amor es ese que no procura el bien del objeto amado sino que le destruye y aniquila! ¡Amor sin generosidad, sin grandeza, sin sacrificio; que no sabe sufrir, ni somolarse, ni perdonar; pasión de fiera, apetito de bestia, mezcla impura de concupiscencia y soberbia!

Matar es nuestro lema. Matamos por Dios, matamos por el orden, matamos por cariño. ¡Qué especie de raza es esta raza nuestra en que la religión se hace fanatismo, la política corrupción y hasta el amor, el santo, el divino amor, padre de la vida, se convierte en asesinato!

A. CALDERÓN

Un memorial

Fué presentado al Ilustrísimo señor Obispo un memorial suscrito por gran número de importantes vecinos de Filadelfia, quienes después de una exposición de hechos razonada y justa, solicitan del Prelado «se digne proveer cuanto antes le sea posible, la cura de almas á este pueblo de Filadelfia, designando para este puesto á un sacerdote que á su corrección y celo apostólico, reúna la condición de angel de paz y no de fomentador de discordias y animadversión hacia los vecinos».

Muy en su derecho están los filadelfinos y no dudamos que su solicitud será diligentemente atendida por la Suprema autoridad de nuestra Diócesis.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Braguerol, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J

Crónica Parlamentaria

La Sesión de ayer

Debate sobre el Arancel de Aduanas

Picado, (Clodomiro).—Defiende el dictamen de la Comisión diciendo que es en todo favorable al Proyecto del señor Ortiz, y demuestra con números la pérdida del Fisco al aceptar ese proyecto. Lo que la Comisión pide y quiere es que no se hagan rebajas tan grandes que se quebrante el Erario Público, y si se hacen algunas reducciones justo es que otros artículos tengan un aumento para con eso equilibrar un tanto la pérdida notable del Fisco.

El Diputado Señor Jiménez contesta el discurso del Diputado Señor Peralta

Jiménez, (M. de J.).—Pide que esta discusión se lleve serenamente, sin alharaca ninguna, yendo tan solo al fondo del asunto que se discute. Ni en la política del Gobierno, ni en su ánimo como diputado cabe la idea de creer que las tarifas de aduana son intocables.

Este asunto debe llevarse con mesura, sin levantar olas enfurecidas contra los altos funcionarios del Estado, y la idea del Ejecutivo debe ser siempre secundada por el Cuerpo Legislativo, puesto que ambos poderes deben estar compenetrados en las cargas que agobian a la Nación, llevando estos difíciles negocios por un sendero fácil. ¿Hay modificaciones que hacer en el Arancel? Pues háganse pero sin perjudicar al fisco; no parece sino que el arancel de Aduanas ha levantado bandera para saciar alguna venganza.

Menciona los artículos cerveza y breva y algodones, driles, mantas y zarazas, diciendo que los primeros son precursores del vicio, y los segundos de absoluta necesidad para el pueblo. La comisión dice: «no recarguemos la breva y la cerveza como en el arancel nuevo, y no rebajemos los algodones». Si el maíz y frijoles y otros mil artículos están libres de derechos, y se han rebajado excesivamente otros por cuestiones de primera necesidad, es natural que se afloren otros; no ha de aumentarse solamente el alto lujo, sino también aquellos de término medio que forman la gran masa de la tributación, y si ésta está recargada en 300.000 mil colones, es debido á que los presupuestos no se han hecho con entera franqueza diciéndole al país cuáles son sus gastos.

Cuando el Presidente actual entró al Poder encontró una administración desastrosa, y una situación negrísima, acompañada también por los terribles sucesos de Cartago á causa del terremoto; todo eso inconveniente halló don Ricardo Jiménez al hacerse cargo de las riendas del Estado, y para salir adelante en tan complicado laberinto puso su confianza en dos problemas:

1º Reconquistar el crédito público que estaba perdido, y 2º aumentar la producción agrícola. Pues bien, todo esto se ha

realizado, á fuerza de constancia trayendo savia bastante para conseguir el progreso de nuestra agricultura.

El señor Ortiz tuvo la mala ventura de encontrarse un compañero que lleva su torbellino á todo el arancel, y bajo ese empeño llevó toda la sesión de ayer, poniendo en peligro con su carácter jacobino, la paciencia del señor Presidente del Congreso, puesto que solo estaban en discusión ciertos puntos.

La toma sarcásticamente contra el diputado Peralta y le va descomponiendo punto por punto toda su discusión de ayer. Dice el señor Manuel de Jesús que él esperaba que el intrépido y fogoso diputado dijera cuales eran los aranceles científicos y que se debían aplicar pero no lo dijo.

Leyó los artículos que han tenido algún aumento, y los que han sido rebajados, tal como el talco de hojuela que fué levantado su aforo porque es justo que las damiselas lo paguen; los machetes que estaban grabados en 18,33 han sido aumentados á 20, pero no los de trabajo, sino los espadines, los machetes que han levantado el espíritu del joven diputado Peralta... esos no pagan derecho.

La tiza fué aumentada también de 12 á 20, porque es justo que el comerciante que la quiere traer la pague, puesto que para el gasto de las escuelas el Gobierno la tiene al costo.

Presentó datos numéricos tomados en la casa Steinvorf del costo de la cerveza antes y después del aforo, y de la utilidad que deja. Ha ido estipulando con sinceridad las alzas y bajas de muchos artículos, detallando los que se hallan libres de gravamen como la jarca y materiales de labranza.

Leyó los Ingresos de la Aduana desde noviembre que no regía el nuevo Arancel hasta junio, demostrándole al Diputado Peralta que no había tal acaparamiento de mercaderías por cuenta del comerciante para ponerse á salvo del nuevo aumento.

Reorrima las palabras duras del señor Peralta, juzgándolas como irreverentes por haber sido vertidas en el recinto del Congreso, pero que él las llama irreflexivas cuando atacó la Compañía Constructora, arrojando sombras indebidamente de gravedad de palabra sobre la reputación del señor Ricardo Jiménez.

Pero el joven diputado no obra por ignorancia en este asunto como yo creí, sino por malicia, por animadversión.

Fue refutando una á una todas las argumentaciones del señor Peralta, subrayándole los pasajes más salientes de su discurso de ayer con cierta energía irónica y á la vez suave, finamente, pero con sangre.

La discusión quedó en plé por lo avanzado de la hora, continuando el señor Jiménez en el uso de la palabra.

Ecos de Escasú

Para EL REPUBLICANO

Julio 18.

La Municipalidad debiera pensar en la creación de una Junta de Caridad en este cantón. Los beneficios de tan importante institución son indiscutibles. El señor Cura ha insinuado la idea y nosotros la acogemos y hacemos al Ayuntamiento un llamamiento formal en tan importante asunto.

—Por fin ha sido firmado el contrato entre el municipio y don Eusebio Ortiz B., para las reformas de la cañería de esta villa.

—Los vecinos de San Rafael trabajan por llevar dos ramales de cañería á su distrito. El Centro de Obras Públicas debe estudiar este asunto con detenimiento para que no se perjudique la instalación del cuadrante de la población.

—Consecuencias de la Ley de Licores: Un rematador del distrito central, alegando dificultades pecuniarías renuncia su patente ante el municipio, la cual es aceptada. A continuación corre la especie de que el renunciante dice que seguirá vendiendo guaro sin el temor de la onerosa patente; sus colegas, que pagan crecidos impuestos protestan y con razón, pues el nuevo renunciante pasa á aumentar la lista de los muchos pulperos sin patente que expenden licor á diestra y siniestra. Y la vigilancia de la autoridad...? me dirán. Esa vigilancia da el resultado de la carabina de Ambrosio.

—Ha sido atentamente invitado el Municipio de ésta por el de Santa Ana para que asista á los festejos del 26 del corriente.

—Sabemos que nuestro Ayuntamiento ha ordenado por medio de la autoridad respectiva la construcción de las aceras en las principales calles. Ojalá nuestro Jefe Político agote los recursos de su buena voluntad en bien del ornato de nuestra villa.

—A propósito de nuestro Jefe Político, nos proponemos apuntarle ciertas prácticas vicladas de sus antecesoros que mantienen en estado moribundo y estacionario nuestro progreso, trayendo por consecuencia cierta inmundicia debido á esa tolerancia perjudicial que observan las autoridades del día para vivir bien en sus respectivas localidades.

CORRESPONSAL

Colegio de Farmacéuticos

Acuerdos tomados en su última sesión

Se acordó nombrar una comisión integrada por los señores Tesorero y Secretario para que en unión de los miembros que designe la Facultad de Medicina se celebre un contrato con el señor Adolfo Casas por alquiler del local que actualmente ocupan las Facultades de Medicina y Farmacia.

A moción del señor Presidente se acordó pasar atenta nota á los señores diputados González Bucavado y Zúñiga Montúfar á fin de que ellos por su medio eleven ante el Congreso Constitucional las reformas al proyecto de Ley de la Facultad de Farmacia.

En la solicitud de vacaciones pedidas por los alumnos de la Escuela de Farmacia se acordó postergar este asunto para traerlo de nuevo á conocimiento de la Directiva en el mes de agosto, siempre que los señores Profesores de la misma informen favorablemente respecto al desarrollo de sus cursos respectivos.

Se concede patente de botica á los señores Gómez Hnos. quienes abrirán su negocio en Turrialba.

Se acordó convocar Asambleas para el Jueves 25 de los corrientes á fin de proceder al nombramiento de Fiscal por renuncia que hizo de ese puesto el Licenciado don Claudio Cortés.

Se acordó dar las gracias á la Facultad de Medicina por el obsequio que hizo á este Colegio de una caja de hierro.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 63

JORGE CASTRO G.

Dos Clubs en Desamparados

Según decires el próximo domingo será la inauguración del "Club de Amigos", que es en ideas, como si dijéramos el polo opuesto al "Centro Social", ó sea que en el primero se sostiene la tesis de que el "Club" debe ser solamente para conferencias y salón de lectura, mientras que en el segundo se dice: que el "Centro" á la vez que instructivo tiene que ser recreativo.

El "Centro Social" dictará conferencias y tiene su buen salón de lectura, pero eso sí, con el agregado de que la música, el bello sexo y los juegos permitidos como el billar, la lotería, el tablero, etc. etc. Jugarán también un papel de suyo importante. En resumen que lo uno complementará lo otro.

Las ideas del "Club de Amigos" á primera vista parecen muy levantadas, pero en rigor de verdad no se compaginan con la práctica. Se me hace difícil creer, ógase bien, que aquí en Desamparados hayamos siquiera veinte personas que concurremos todas las noches al Club exclusivamente á leer, muy diferente si se sabe que en el Centro podemos alternar la lectura con una partida de ajedrez, con un rato de conversación con una bella ó con un trozo de música. Nuestro modo de pensar lo refuerzan los fracasos aquí habidos para fundar una Escuela de Adultos y la deslucida obtenida por los conferencistas públicos García Monje y Solón Núñez. Sin embargo nos alegraría sinceramente que de esta vez triunfaran nuestros adversarios teorizantes. Sólo si que para que el triunfo resulte más completo, nos permitimos proponer á los directores que le cambien el nombre de "Club de Amigos" por el de "Biblioteca de Desamparados".

Démosele tiempo al tiempo y los resultados nos dirán si todos los fomentadores del clima, al predicarlo sustentaron los ideales sanos del señor Bonilla y Rojas, ó los maquiavélicos de ciertos estudiantes. Por de pronto sepan nuestros contendientes, que quedamos como centinelas avanzados, listos á exhibirlos por la prensa en cualquier momento que claudiquen en sus ideas, ya sea con balles, juegos ó otras diversiones, para que nuestra pequeña sociedad se dé cuenta, que muchos de los "desertores" al formar grupo aparte no tuvieron motivos justos, sino censurables caprichos, todo porque en nuestro seno no se les permitió el convertirse en tiranos de las ideas.

DANTON

Un alto funcionario que nos visita

El Director General de Obras Públicas y consultor del Gobierno en la cuestión de límites con Panamá, salió ayer para Limón con el objeto de recibir al Presidente de la Comisión de Ingenieros Americanos que se entienden de esa cuestión. Este alto funcionario llegará hoy á Limón é inmediatamente se trasladará á esta capital para las atenciones de su cargo.

Los temblores en Guanacaste

De la Cruz

A las 11 a. m. sintióse temblor intensidad 3, dirección E á O. duración 5 segundos.—Telegrafista.

Santa Rosa

A las 11 y 40 de hoy sintióse pequeño temblor en esta, rumbo E á O.—Telegrafista.

NOTA.—Estos telegramas nos han sido ofrecidos galantemente por un amigo á quien interesan los asuntos sismológicos; Es evidente que el Observatorio Nacional desempeñaba importante papel informando y que hoy se hace sentir por ausencia.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polín. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredía, Julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

Limón al día

Cosas que chocan

De todo un poco

Primera.—Los suburbios de la ciudad convertidos en basurero de la higiene, con lo que se ha conseguido obtruir la desembocadura del río Cieneguita, obligando las corrientes del mar á variar de dirección y destruir la única playa enarenada que tiene Limón. Las basuras podridas por el agua y calentadas después por el sol, dice el doctor de Céspedes se fermentan, y aquello se ha convertido en una verdadera incubadora de moscas, mosquitos, zancudos, jejenes y microbios. ¡Dios nos tenga de su mano ahora que la bubónica asoma sus garras! De fiebres no hablemos.

Segunda.—El nombramiento del apoderado «sul generis ó ad hoc» de las compañías extranjeras como miembro de la junta itinerario (sic) del centro, con lo cual ha conseguido la grandísima ventaja de que todos estos pobres hijos de Eva sigan pagando fletes y tiquetes por secularium; con razón un detective de las mismas compañías asegura muy campante que se come «con todo y plumas» el pedazo de camino que el Supremo Gobierno no logre pescar con sus leyes.

Tercera.—La carretera á Moín, el traslado del reactor, el cierre de lotes y otros tantos proyectos de importancia, que duermen con el tranquilo sueño de los justos, en la fosa del olvido.

Cuarta.—La Corporación Municipal autorizando la ocupación de lotes por particulares, sin haber trazado de calles y estando situados fuera del plano oficial de la ciudad, y la Dirección de Obras Públicas?—Como siempre, gracias.

Quinta.—El lujo de empleados, Apuntador, Maestro de Obras, Inspector de Trabajos, Guarda-almacén y otras yerbas que tenía la Municipalidad que pasó (aunque no como pasan los sueños del niño), sin haber trabajos emprendidos; ahora se explicará todo el mundo el déficit de cincuenta mil colones que, fuera de mosca, (pensarán ustedes), vino á encontrar la nueva Municipalidad.

Y sexta.—La mirada oblicua, el morro caído y la curiosa descripción que hacen algunos del pobre y tristemente célebre don CONSISTORIO; solamente les falta decir, parodiando al otro, «que lo mejor que tiene es la Agura»; ¡qué barbaridad dirán algunos! ¡pero ¡ay! y qué consuelo, exclamarán los demás.

SERENO

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se condenó á Amarel Joseph Dent á pagar \$ 72-00 de multa ó descontar 124 días de confinamiento en Puntarenas por el delito de contrabando.

Se sobreseyó provisionalmente á favor de Rafael Leandro Calvo y otros, procesado por fabricación de aguardiente.

Se condenó á Cayetano Arias á pagar \$ 901 de multa ó descontar 300 días de confinamiento en Golfo Dulce.

Alcaldía 3a.

Pasó al Juzgado ya concluida, la sumaria por hurto en perjuicio de don Manuel Veiga.

Se recibió comisión para recibir declaración á León Zeledón por el delito de evasión del Presidio.

Se atendió comisión para ampliar sumaria por daños en perjuicio del Ferrocarril al Pacífico.

COMUNICADO

Los flajeladores en el Cuartel de Artillería

Continúa el tormento en los Cuarteles

El miércoles 16 del corriente en la mañana, fué bárbaramente flajelado el soldado Ismael Cano por un subteniente y un sargento.

Por informes que tenemos se sabe que la falta que cometió Cano fué muy leve. No es justo que por el solo hecho de que un soldado no quiera salir de su cuartel en compañía de un cabo que es su enemigo encarcelado á llevar unas portabandas al Hotel Militar, haya sido falta grave para que tan ferrocamente, espada en mano, se flajelara al mencionado soldado.

Ningún militar está autorizado, por grave que sea la falta, para usar de su sable para hacer castigo, y esa ordenanza militar en lo tocante á disciplina, dispone lo concerniente á faltas y al modo de castigarlas.

Si está derogada la Ley que permitió el flajelo en los Cuarteles, y ello sigue haciéndose con menoscabo de la dignidad individual y de la ley, los que lo hacen, incurren en un delito grave que sería bueno perseguir para remediar ese mal propio de espadales sin cultura.

No dudamos que el señor Comandante en Jefe, el Secretario de la Guerra y el Comandante de Plaza, están ya en autos de este hecho escandaloso y que sabrán imponer el conveniente castigo á los infractores de la Ley.

UN EX-MILITAR
(Hay firma responsable).

Interrupciones en la línea del Pacífico

Hace dos días que la línea del Pacífico se halla interrumpida en la roca de Carballo á causa de la fuerza de las mareas. El tren de San José antes llegó tan solo hasta Orotina, teniendo que regresar.

El señor Administrador don José Cabezas trabaja activamente porque el tráfico no se interrumpa, teniendo gran número de peones empleados actualmente para dejar expedita la línea.

La nueva Estación del Fcarril. á Puntarenas

Dentro de pocos días será puesta al servicio público el nuevo edificio de la Estación del Ferrocarril al Pacífico en Puntarenas.

Quedan algunos pequeños detalles para dar por terminada esta obra que tanto se hacía sentir para comodidad de los viajeros y fácil despacho en los diversos servicios del Ferrocarril que cada día son más crecientes con la importancia que allí tiene el tráfico.

Organización de las Cajas Rurales

El señor Subsecretario de Estado Encargado en el Despacho de Fomento, trabaja activamente con el propósito de organizar el establecimiento de las Cajas Rurales en los pueblos.

Se trata ya de elaborar el Reglamento respectivo y del nombramiento del personal que ha de intervenir en el asunto.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ 6 más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABR A.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos, á 6 colones docena en fardo cerrado

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuarte] de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,
ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

— Médica-Cirujana —

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.

« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

CONSTRUCTORES !!

La Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

se distingue por la calidad insuperable, la variedad inimitable de dibujos y en la gran rebaja de precios hecha últimamente.

Invita á su numerosa clientela y á toda persona de buen gusto se sirva honrarle con su visita.

Se vende Cemento de la mejor calidad y más barato que hay en plaza al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traspalo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guardaciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA

con ametralladoras y máquina lanza bombas.

Atlantic City, 17.—Se ha identificado el cadáver de Elucer, una de las víctimas del Aken, á una milla del lugar de la catástrofe, solamente falta Melvint.

Buenos Aires, 17.—El Presidente salió ayer de Tucuman, llegará esta tarde, su repentino regreso ha causado alguna extrañeza, porque él pensaba permanecer en aquel lugar una quincena, pero si se sabe que las causas que originan su regreso son puramente personales, no políticas. Según se dice es porque la residencia que le ofrecieron en Santana no reúne las condiciones necesarias de comodidad para su numerosa comitiva. El General Pimbatro Machado será electo President del Senado, en reposición del malogrado Bocayuba.

Mauritio, 17.—Doce realistas, entre ellos enfermos, se presentaron al Alcalde, el resto de la partida continúa recorriendo los buques; declaran que en los pueblos hay simpatía por la monarquía. Los que fueron detenidos se les puso en libertad bajo fianza. La Cámara de Comercio y otras asociaciones se reunieron para protestar contra la persecución de los emigrados, cuya mayoría son pacíficos y alejados de la política. Los procedimientos de los agentes carbonarios causan indignación porque propalan mentiras para excitar la opinión pública.

Roma, 17.—El rey ha conferido la orden de la Cruz de Italia á favor de Sir Charles Macasa, Presidente de la federación de maestros hiladores de algodón en atención á sus importantes servicios que ha prestado á la industria algodonera italiana.

Tientsing, 17.—Cinco miembros del Gabinete incluyendo al Ministro de finanzas, renunciarán mañana; asegúrase que el nuevo Ministro de Finanzas tratará de entablar nuevamente las negociaciones del empréstito.

Berlín, 17.—El profesor Almuhl de Damasco, informó á la Academia de Ciencias, haber identificado el Monte Sinai, de que habla la Sagrada Escritura, en el pico del Volcán Halalbedo, en la región Hedja, al Norte de Arabia.

Estokolmo, 17.—El Rey ha entregado sus medallas á los vencedores en los juegos olímpicos.

Madrid, 17.—Canalejas que descansaba en su hacienda La Sierra, antelipó su regreso, aunque tarde relativamente por el huracán que hubo; no se permitía ser informado de los últimos incidentes en el Portugal. Manifiesta que no se explica las noticias, ni las notas portuguesas no acostumbradas en las prácticas diplomáticas.

Canalejas informa que la Comisión del Centenario de Cádiz acordó que las fiestas se celebrarán en los primeros días de octubre.

Newbelfort, 17.—Siete mil tejedores de algodón pertenecientes á doce fábricas, huelgan por no estar de acuerdo con el sistema de pago. Témesse que el total de tejedores del distrito, en 23 millas á la redonda y en número de 73 mil, huelguen.

Orense, 17.—Los carabineros trajeron un carro lleno de armas; espéranse más.

Barcelona, 17.—Falleció Granollus, jalmista herido; los demás mejoran. Se han hecho 17 detenciones de radicales.

Guljon, 17.—Huelgan en el puerto de Muall un millar de obreros pidiendo aumento de jornal; el Gobernador acaba de llegar y se espera que él solucionará el asunto antes de la llegada del Rey.

Coruña, 17.—El vapor Inglés «Uruguay» llevó de Buenos Aires 200 emigrantes.

Gastos de Fomento

Girado por la Secretaría de Fomento para cubrir valor planillas por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas, durante la semana del 11 al 17 del corriente mes, así:

Carreteras nacionales y caminos.....	¢ 1840.20
Puentes.....	476.71
Diversos trabajos.....	4407.88

Trabajos camino Toro Amarillo.....

¢ 6724.73

119.50

Suman..... ¢ 7844.23

¡¡ Fume usted bien !!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores,

Antonio Ubano y Hno.